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ATA Nº 05/2023/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia 1 

primeiro de junho de dois mil e vinte e três, no Campus Santo André – Bloco B – Sala 801. A 2 

reunião foi presidida pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy Dias dos Santos, 3 

contou com a presença do Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos 4 

membros da CPG: Ahda Grilo Pavani; Aline de Oliveira Neves Panazio; Ana Tereza Lopes Marra; 5 

Angelica Alebrant Mendes; Anne Cristine Chinelatto; Breno Arsioli Moura; Carla Negri 6 

Lintzmayer; Christiane Lombello; Diego Ferruzzo Correa; Elizabeth Teodorov; Fernando Heering 7 

Bartoloni; Joel David Melo Trujillo; Leticie Mendonça Ferreira; Lucia Helena Gomes Coelho; Luiz 8 

Antonio Alves Eva; Marcos Barcellos de Souza; Marcos de Abreu Avila; Maurício Firmino Silva 9 

Lima; Monica Yukie Kuwahara; Peter Maurice Erna Claessens; Renato Mendes Coutinho; 10 

Wendel Andrade Alves. Representante TA: Kleber Ferreira do Espírito Santo. Representante 11 

Discente: Claudio Locatelli e Daniel Cavalcante de Oliveira. Apresentação da Agência de 12 

Inovação da UFABC. Prof. Charles passa a palavra ao servidor Fabio, Diretor da Agência de 13 

Inovação, que apresenta as possibilidades de parceria com os programas de pós-graduação. Ele 14 

discorre, também, sobre propriedade intelectual e incentivo a projetos de empreendedorismo.  15 

Profa. Elizabeth, coordenadora do PPG em Biotecnociência, comenta que o curso oferece a 16 

disciplina “Empreendedorismo, Gestão e Propriedade Intelectual”, que possui enfoque geral. 17 

Para quem tiver interesse, ela será oferecida no terceiro quadrimestre.  Ao final da 18 

apresentação, prof. Charles agradece a presença dos convidados.  Informes da Pró-Reitoria de 19 

Pós-Graduação. 1. Na sequência, prof. Charles comenta que a proposta de resolução aprovada 20 

pela CPG na última reunião, que equipara os valores das bolsas de estudo da UFABC com as da 21 

Capes, foi aprovada por unanimidade pela CANOA e, em seguida, pelo CONSUNI. Os novos 22 

valores das bolsas valerão a partir de julho e serão recebidos a partir do mês de agosto. 2. A 23 

candidatura da UFABC foi encaminhada ao edital GCUB_MOb, com a oferta de 15 bolsas, sendo 24 

12 de mestrado e 3 de doutorado. No próximo ano, será possível participar do edital 25 

disponibilizando bolsas da UFABC ou da Capes.  3. Sobre o Programa de Permanência da Pós-26 

Graduação, haverá uma reunião com a Reitoria no dia 23 de junho para iniciar a elaboração da 27 

política. Será verificada a possibilidade de fornecimento de algum auxílio adicional aos 28 

estudantes e também o custeio do valor integral do restaurante universitário. Outra proposta, 29 

em nível nacional, é a criação de um plano de assistência estudantil para os pós-graduandos. 4. 30 

Prof. Charles está participando do Grupo de Trabalho da Capes que fará proposta de 31 

regulamentação do Ensino Híbrido na pós-graduação. Está agendada uma reunião presencial 32 

em Brasília, no dia 21 de junho. 5. Sobre o edital de bolsas do Carrefour, a PROPG encaminhou 33 

as informações dos candidatos selecionados por meio da plataforma da empresa. 6. O CNPq 34 

aprovou a prorrogação do contrato do Doutorado Acadêmico Industrial (DAI), estando 35 
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pendente ainda a prorrogação do contrato do Mestrado Acadêmico para Inovação (MAI). Em 36 

relação ao edital nº 69/2022, foram recebidas 20 bolsas e 6 estão implementadas, restando 37 

ainda 14 bolsas, que precisam ser implementadas até o mês de março do próximo ano. 7. A 38 

previsão da Capes para divulgação dos resultados das propostas de novos cursos é até junho de 39 

2023. 8. O acordo de parceria com a Univesp foi aprovado na CPCO na última semana, a 40 

celeridade no processo se deu com o apoio da Divisão de Parcerias, que está sob 41 

responsabilidade da Agência de Inovação. 9. A PROPG irá receber duas televisões de 75 42 

polegadas e uma delas será alocada no auditório do campus Santo André. 10. A chamada de 43 

auxílios está aberta para eventos que ocorrerão entre 15 de julho e 31 de agosto. 11. Esta 44 

semana foi realizada reunião do COPROPI da Andifes. Houve a apresentação de um 45 

representante da Capes sobre o portal de periódicos e sobre o auxílio publicação. Em breve, 46 

deverá haver novidades na forma como os recursos PROAP serão utilizados para publicações. 47 

Ainda, no encontro, houve a fala do Diretor de Relações Internacionais, Rui Opperman, que se 48 

mostrou aberto a elaborar um novo projeto institucional. Na ocasião, Prof. Charles teceu 49 

comentários a respeito de possíveis melhorias na distribuição de recursos do Projeto Capes-50 

Print. 12. Nesta semana, foram homologados quase todos os dados do Coleta/Capes dos 51 

programas. 13. Amanhã o Presidente Lula irá visitar o Campus São Bernardo. Todas as aulas nos 52 

campi São Bernardo e Santo André serão canceladas no período matutino, para organização da 53 

logística da visita. 14. Prof. Charles informa que o discente Claudio Locatelli se candidatou a 54 

representante do Comitê Gestor Institucional de Formação Inicial e Continuada de Profissionais do 55 

Magistério da Educação Básica (COMFOR). Como não houve objeção por parte dos membros, 56 

seu nome será indicado ao comitê. 15. Há editais do CAPES-PRINT abertos até o início de junho 57 

para viagens até 01 de outubro, 01 de novembro e 01 de dezembro. 16. Muitos alunos ainda 58 

não realizaram matrícula, é importante que as coordenações verifiquem cada caso. 17. Em 59 

relação ao prazo para solicitar o agendamento das bancas de qualificação, ano passado foi 60 

definido o período mínimo de quinze dias entre a solicitação e a data da banca. A orientação é 61 

para não fazer o agendamento no final do prazo.  18. Com a palavra, prof. João Paulo informa 62 

que participou da reunião da Associação de Universidades do Grupo Montevieo (AUGM). Ele 63 

explica que está sendo verificada a possibilidade de formar banca de avaliadores para avaliar 64 

projetos, participar de bancas de mestrado e doutorado, entre outros, mas há dificuldade de 65 

estabelecer algo padronizado já que os países possuem leis distintas de acesso à informação. 66 

Ocorreu, também, uma reunião na Capes para elaborar uma carta de compromisso para 67 

fomentar a internacionalização das Universidades da América Latina. Informes das 68 

Coordenações dos Programas. 1. Prof. Peter, coordenador do PPG em Neurociência e 69 

Cognição, comenta que o preenchimento do Coleta de Dados da Capes é realizado de forma 70 

descentralizada e ele não soube como preencher as informações da graduação, porque não há 71 

um canal para solicitar as disciplinas que os docentes ministraram na graduação. Prof. Charles 72 

responde que os dados da PROPG constam todos no SIGAA mas, no geral, há um descompasso 73 

entre os setores na implementação do sistema. A expectativa é que até o final do ano não haja 74 



     
 
       
 
         MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 
Comissão de Pós-Graduação 

Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 
CEP 09210-580 · Fone: (11) 4996.0011 

mais esta dificuldade. É possível, também, que a Capes libere a Plataforma Sucupira para 75 

ajustes em 2025, quando for finalizada a avaliação quadrienal. 2. Prof. Fernando, coordenador 76 

do PPG em Química, solicita a mudança do formato das atas de defesa para possibilitar a 77 

inserção de assinatura digital. Prof. Charles acata a sugestão de mudança, informando que o 78 

ajuste será realizado em breve. 3. Prof. Mauricio informa que assumiu a coordenação do 79 

PROFMAT juntamente com o prof. Rafael Vilela. Prof. Charles deseja-lhe boas-vindas. 4. Prof. 80 

Wendel, coordenador do PPG em Nanociências e Materiais Avançados, solicita que os pedidos 81 

que chegarem por meio da chamada PROAP sejam encaminhados para a coordenação do 82 

programa. Ele pergunta se há possiblidade de disponibilizar as instruções para inscrição no 83 

processo seletivo, dentro do SIGAA, em língua inglesa. Prof. Charles sugere elaborar um manual 84 

em inglês explicando todo o processo de inscrição para os candidatos. Prof. Wendel finaliza 85 

informando que alguns artigos do Periódico da Capes não estão disponíveis para a UFABC. Prof. 86 

Charles responde que alguns artigos precisam ser assinados individualmente pela Universidade, 87 

talvez seja o caso destes. 5. Prof. Breno, coordenador do PPG em Ensino, pergunta se os 88 

pedidos que forem recebidos durante a chamada PROAP serão encaminhados para análise das 89 

coordenações. Prof. Charles responde que sim. Ele ainda pergunta se há informações sobre as 90 

bolsas que não foram implementadas do Edital Carrefour. Prof. Charles informa que ainda não 91 

há resposta. 6. Prof. Diego Ferruzzo, coordenador do PPG em Engenharia Mecânica, informa 92 

que no final de outubro ocorrerá o Workshop da Engenharia Mecânica. Relata, também, que o 93 

programa mudou a oferta de disciplinas para o período noturno e, com isso, as inscrições no 94 

processo seletivo atual têm subido de forma considerável. Pauta. 1. Ata da IV reunião 95 

ordinária da CPG do ano de 2023. A ata é aprovada com duas abstenções. 2. Referenda das 96 

decisões do Presidente da CPG. A Comissão referenda as decisões do Presidente, que serão 97 

publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e ficarão disponíveis para consulta no site da 98 

PROPG. 3. Alteração de linha de pesquisa do PPG em Engenharia Mecânica. Prof. Diego explica 99 

que a mudança visa facilitar a divulgação do programa e atrair mais candidatos aos processos 100 

seletivos. A linha “Controle, Estabilidade e Dinâmica” passa a ser chamada “Análise e Projeto 101 

de Sistemas de Controle e Controle Inteligente”. Ao final, proposta é aprovada por 102 

unanimidade. 4. Solicitação de prorrogação do prazo de defesa do discente César Buno 103 

Favarão, do doutorado em Planejamento e Gestão do Território. Após justificativas e análise 104 

do pedido, a comissão concede o prazo adicional para defesa até o dia 17 de dezembro de 105 

2023. 5. Solicitação de prorrogação do prazo de defesa do discente Marcos Thauan Marques 106 

Matias, do mestrado em Matemática. Após justificativas e análise do pedido, a comissão 107 

concede o prazo adicional para defesa até o dia 08 de janeiro de 2024. Não havendo nada mais 108 

a declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, da qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a 109 

presente ata, que foi lida e aprovada por todos os presentes. 110 
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